

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Miércoles 5 de Marzo de 1873.

Núm. 10.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho a insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

Córdoba 5 Marzo 73.

A medida que el tiempo avanza se van desvaneciendo los temores y recelos que á determinadas banderías inspirara la proclamación de la República, y no podía ser de otro modo; en el fraccionamiento predominante en nuestro partido tiene su base la desventura de la patria.

Una agrupación política como la republicana levantando una bandera que cobija á todos los españoles, tiene su razón de ser, no tan solo en armonía con las exigencias del progreso, sino con la unión necesaria entre todos los habitantes de un país si han de hacer algo de fructíferos resultados para su porvenir y sus generales intereses.

La monarquía con su aluvión de candidatos siembra los odios, la división, y engendra sordas conspiraciones que amenazan á cada instante perturbar la tranquilidad pública.

No eran pues los monárquicos los que debían dar solución á los distintos problemas de nuestra política.

Impotentes para obrar, teniendo que ocuparse de su propia defensa; valientes de los escarceos acomodaticios; del incienso que seduce y de la adulación que enerva para merecer las régias bondades, ellos mismos debían hundir un trono levantado sobre el pavé de una revolución grande por mas de un concepto, y que como tal debía romper el dique interpuesto en su camino, que no era otro sino la dinastía de Saboya.

A los republicanos, pues, les toca iniciar la obra del porvenir; ellos deben ser el escudo de todas las libertades; ellos deben consagrar todos los derechos, á ellos toca, en fin, escribir en nuestra España una página de oro en el magnífico poema de nuestra civilización.

Es necesario para esto que tras de este período embrionario por que atravesamos, brote la República federativa, que todas nuestras aspiraciones políticas y económicas se lleven á la esfera de su realización y de la práctica.

Nada de mistificación: el que no esté con los republicanos federales está contra los republicanos federales.

Digámoslo muy alto: aspiramos á que se inaugure una nueva era, á que desaparezca la política doctrinaria, á que sea una verdad el movimiento de Setiembre; y para esto se necesita desplegar la mayor energía, conservar á todo trance el orden y no menoscabar las reformas de la República. Solo así será España digna de su nombre y merecedora de los aplausos inacabables de la Historia.

ASAMBLEA NACIONAL.

Sesion del día 3 de Marzo de 1873.

Abierta la sesión á las dos y media bajo la presidencia del señor marqués de Perales, se leyó el acta anterior y fué aprobada. Varios representantes piden la palabra.

El Sr. Sicilia pregunta si sabe el Gobierno que se han vendido alguna armas á bajo precio.

Los Sres. Estaban Collantes y Pidal presentan exposiciones de varios pueblos con las reformas de Ultramar.

El Sr. San Miguel apoya una proposición de ley para la formación de un puerto de refugio en Asturias.

Noticias Estrangeras.

Lisboa 1.º.—La corte asistió ayer á los funerales de la emperatriz del Brasil.

Hoy hay comida en palacio, á la cual asistirán los duques de Aosta.

Parece que su salida para Italia se ha fijado para el lunes próximo.

Londres 1.º (vía Bilbao.) Cámara de los Comunes.—El Sr. Coleridge declara que mientras el Gobierno de la República española no sea formalmente reconocido por Inglaterra, las suscripciones del empréstito de D. Carlos no son una violación de las leyes inglesas.

Versalles 23.—La Asamblea Nacional declara urgente el proyecto de la comisión de los treinta.

El Sr. Marcere pide el establecimiento definitivo de la República.

El Sr. Castellane pide que se constituya una monarquía constitucional.

Paris 28.—El general Caballero de Rodas ha llegado á esta capital procedente de Cete.

Roma 1.º.—Continúan activamente las negociaciones del tratado de comercio entre Francia é Italia. Ayer llegó á esta capital con el encargo de ultimarlas un representante del gobierno francés.

Se asegura que el Papa insiste en su propósito de no nombrar por ahora nuevos cardenales.

Lisboa 3.—A las doce saldrán D. Amadeo y doña Maria Victoria con dirección á Italia.

Washington 3.—La Cámara de los representantes ha aprobado una proposición felicitando al pueblo español por sus esfuerzos para consolidar los principios de la libertad universal y la forma republicana.

Lisboa 3.—La policía, según dicen varios periódicos, hace pesquisas en busca del general de la «Commune» Cluseret. Si es hallado será conducido de orden del gobierno á un buque de guerra portugués surto en el Tajo.

Londres 2.—Segun las últimas noticias del Rio de la Plata, se ha fijado en veinticuatro días la cuarentena de las procedencias del Brasil.

Berlin 2.—La Cámara de los diputados aprobó ayer por 223 votos contra 108 el proyecto de ley modificando los artículos 15 y 18 de la Constitución.

El príncipe Federico Carlos ha salido con dirección á Metz. Permanecerá mucho tiempo en la Alsacia y la Lorena.

Noticias nacionales.

Hé aquí el proyecto de ley leído ayer por el Gobierno:

«Resuelto el Gobierno de la República á dar mayor impulso á la guerra con los partidarios del antiguo régimen levantados en armas, propone á la Asamblea Nacional como uno de los medios indispensables para concluir la y evitarnos una situación deshonrosa á los ojos del mundo, exponiéndonos á una anarquía en la cual pudieran su-

cumbir hasta las bases fundamentales de nuestra civilización, el siguiente proyecto de ley:

Artículo 1.º Se autoriza al ministro de la Guerra para organizar 50 batallones francos de á seis compañías con 900 plazas cada uno, mandadas por jefes y oficiales del ejército pertenecientes á las reservas ó á la situación de reemplazo.

Art. 2.º Se autoriza al Gobierno de la República para hacer un empréstito de 100 millones de pesetas, á fin de atender al armamento y sostenimiento de esta fuerza.

Art. 3.º El ministro de la Guerra dictará cuantas disposiciones crea convenientes al mejor cumplimiento de esta ley.

Madrid 1.º de marzo de 1873.—Juan Acosta.»

—El general Contreras, en parte que trasmite al Gobierno, dice que si bien son ciertos algunos de los hechos referidos acerca del estado de indisciplina del ejército de Cataluña, también lo es que se han exagerado mucho y abultado extraordinariamente sus proporciones.

—Dentro de dos ó tres días quedarán acordados varios nombramientos militares, cuyo número no debe bajar de diez y seis, según nuestros cálculos.

—En San Millán de Lara han exigido raciones diez carlistas.

—La partida de los hermanos Brabo entraron ayer en Trasneda (Búrgos) con 30 hombres, exigiendo raciones, y desarmando un individuo de la partida lo entregaron al alcalde para que este lo hiciera á su vez á juez de primera instancia.

—Los cabecillas Pedro Arce y Juan Fernandez, segundos del llamado Delgado, han entrado en Riocerezo, llevándose 600 reales del ayuntamiento.

—Esta madrugada se presentaron en el pueblo de Gamonal, á media legua de Burgos, cinco carlistas montados y dos á pié, llevándose algunos caballos de varios vecinos. Vestían capote azul y boina encarnada. Inmediatamente salieron fuerzas de la guardia civil de Burgos en su persecución.

—El gobernador de Málaga, Sr. Santamaría, parece que ha indicado su propósito de dimitir el cargo que desempeña.

—El 28 pasaron por Quintanar y Bascon-

— 68 —

go, vivía solo. Su débil inteligencia tenía necesidad de un guía, y á su vanidad de niño le hacía falta un freno. Pero gustaba mas el reírse de él. Su ignorancia y su orgullo servían de base para una infinidad de mistificaciones: nadie había cuidado ni de instruirlo ni de corregirlo.

A mas de que el abanico en que se hallaba reconocía otro motivo mas que la falta de compasión. Cuando Bosco no se prestaba de buen grado á las risas y á las bromas, inspiraba una especie de vago temor, que se hacía sentir aun en los alrededores del castillo de Villers. Cuando despues de anochecido divisaban los aldeanos en el camino el pequeño y deforme cuerpo de Bosco, al punto variaban de dirección. Decíase en broma, que su

— 69 —

pálido rostro era de mal agüero, pero en realidad se le temía. Los criados del castillo decían, que á las altas horas de la noche, cuando todos estaban durmiendo, Bosco salía de su habitación y se desizaba sin ruido á lo largo de los desiertos corredores.

¿Donde iba? nadie podía decirlo; pero aquellos que á estas horas lo encontraban, tenían buen cuidado de no burlarse de él. Pasaban á su lado sobrecogidos por el temor supersticioso, y era preciso que estuviera bien entrado ya el día para volverles el valor y el deseo de continuar sus bromas.

Bosco no desempeñaba ninguna clase de servicio en el castillo, pero se le había dado el título de paje de la Condesa.

— 72 —

A quien amaba era á la condesa Clotilde: Alizia Pauli, el aya, era á quien aborrecía.

Las dos jóvenes, buenas ambas, le habían atestigüado un interés igual: tal vez la brillante condesa no fijaba sobre él una mirada de tierna compasión con tanta frecuencia como el aya.

Pero él hubiera pagado con toda su sangre una sola de las miradas de la condesa, al paso que las de Alizia le irritaban.

Esto era odio. Y en ciertas naturalezas entregadas solo á su instinto, el odio es tanto mas vivo cuanto menos razón hay para tenerlo. Bosco aborrecía como amaba: á ciegas y sin saberlo.

Las gentes del castillo le habían sorprendido muchas veces escondido

III.

Bosco.

Ese rostro blanco y pálido que había aparecido un momento en uno de los tragaluces del castillo de Villers, y que los huéspedes habían olvidado con una carcajada, pertenecía á un muchacho de quince años, llamado Sebastian Larcher. Era huérfano de padre y madre, y

cillos del Toro de 22 á 30 carlistas armados.

—Todavía no se ha tenido explicación de los motivos que haya tenido el general Contreras para arrear al general Buceña.

—Al general Nouvilas han acompañado en su viaje á las provincias del Norte treinta paisanos agregados al cuartel general como voluntarios.

También salió con dicho general el brigadier Sr. Villapadierna.

—El 3 al medio día se ha celebrado Consejo de ministros en la secretaría de Gobernación, al que se le atribuye cierta importancia, porque se asegura que el Gobierno discutirá la conveniencia de que se suspendan las sesiones de la Asamblea.

—El nuevo director de Comunicaciones se halla dispuesto á procurar que unifiquen las horas de la salida de los correos, así como á remediar en lo posible las faltas que en el servicio son hoy objeto de generales reclamaciones.

—La facción levantada en Becerreá se va disolviendo por no haber hallado en los pueblos que ha recorrido la protección y adhesiones que se prometía.

—El brigadier gobernador de Tarragona ha dimitido su cargo, reemplazándole interinamente el general Hidalgo, por orden del general Contreras.

—Ha llegado á Madrid una comisión de republicanos de Barcelona con objeto de gestionar cerca del Gobierno asuntos de interés para aquella provincia.

—Se está terminando la sumaria instruida contra el coronel Rokiski y otros dos oficiales por haberse ausentado de Barcelona sin licencia, falta que dió por resultado quedar hechos prisioneros de los carlistas.

—La compañía de carabineros de Sopeña, que se halla en Bilbao, ha recibido orden para dirigirse á su antiguo puesto. En Bilbao quedan de guarnición cuatro compañías.

—El gobierno se propone montar los servicios públicos de manera que todo el mundo confiese que la República tiene mas elementos que otra forma política cualquiera, para regularizar y perfeccionar la administración.

—En Palma de Mallorca se hallan detenidos los vapores-correos para la Península á causa de los temporales.

—Segun el resumen de las cantidades y valores de los principales artículos exportados por las aduanas de la Península y Baleares durante diciembre último, que publica la *Gaceta* de hoy, resultan 54.148.110 pesetas en valores, sin contar con los de la provincia de Navarra, por no haberse recibido la correspondiente documentación; esto es, 18.169.517 pesetas mas que en diciembre de 1851, y 69.327.158 pesetas mas en los 11 primeros meses de 1872 comparados con los 11 primeros meses de 1871.

—La Comisión provincial de Málaga no ha admitido la dimisión presentada por aquel ayuntamiento.

—En el encuentro que tuvo la columna

Loma en Noharbe con las facciones reunidas de Iturbe, Valdespina y Cara de Orio, resultó este último herido aunque no de gravedad, y se le supone oculto en las cercanías de Mardineata. La partida vá hácia Cestona, por Arrona, con dirección á Vizcaya.

—Si no estamos mal informados se trata de dar al general Contreras tan amplias atribuciones, que no solo mandará en jefe el ejército de Cataluña con omnímodos poderes, sino que los actos del capitán general del distrito quedarán sujetos á la alta inspección del primero.

—La cuestión que ha provocado la dimisión del gobernador de Málaga, Sr. Santamaría, ha sido el tener este conocimiento de que se pensaba en enviar una delegación especial del Gobierno para conocer y resolver algunos asuntos importantes para la provincia.

—Lista de los números que han obtenido premios mayores en el sorteo de la lotería celebrado el día 3:

El 8315 con 160000 pesetas, el 10678 con 80000, el 573 con 40000, el 537 con 20000, el 3747 con 10000, el 1080 con 10000, el 11430 con el 10000, 11909 con 10000; con 3000, 7214, 17823, 3983, 6575, 2298, 11894, 12334, 14963, 7071, 4107, 1469, 5858, 6738, 13328, 16786, 18795, 16178, 503, 9591, 19351.

—La facción del cura Santa Cruz se hallaba ayer en Ochandiano donde fusiló á un propio de Salinas portador de un pliego. Va perseguida por la columna del brigadier Fernandez.

—La *Correspondance Suisse* de Berna nos dá el texto de la nota del Consejo federal suizo á la circular dirigida por el señor Castelar á los gobiernos extranjeros, que dice así:

«A. S. E. el señor ministro de Negocios extranjeros: Madrid.—Berná 24 de febrero de 1873.—El Consejo federal suizo ha tenido el honor de recibir el 23 de febrero, gracias á la solícita atención de S. E. el señor embajador de España en París, comunicación de la circular que S. E. el señor ministro de Negocios extranjeros de la República española ha dirigido el 12 de este mes á todas las legaciones españolas en el extranjero, y en la cual informa á los Estados amigos y aliados de España de la proclamación de la República, que ha sucedido á la abdicación voluntaria del rey Amadeo.

El Consejo federal suizo ha tenido conocimiento con vivo interés de este importante cambio consumado en los destinos políticos de España.

Fiel á las tradiciones de la Confederación, que reconoce sin restricción á cada pueblo el derecho de disponer de sí mismo y de constituirse libremente, el Consejo federal se apresura á continuar en el Gobierno de la República española las relaciones diplomáticas anteriores. Convencido está de que la comunidad de instituciones políticas no puede sino asegurar y hacer mas íntimas las relaciones de amistad que existen entre España y Suiza.

El Consejo federal tiene el gusto de pre-

sentar sin demora á la República española sus votos y felicitaciones. Desea sinceramente que despues de los sufrimientos y luchas del pasado, España vea inaugurarse una era de paz y prosperidad digna de ella y de su pueblo.

El Consejo federal aprovecha sin vacilar esta ocasión para asegurar á S. E. el señor ministro Negocios extranjeros de la República española su alta consideración.—A nombre del Consejo federal suizo; el presidente de la Confederación (firmado), *Céréssole*.—El canciller de la Confederación (firmado), *Schiess*.

—A propósito de los rumores de haberse alterado el orden tras pasapases en Badalona, sólo vemos en la «Independencia» de Barcelona que lo único que pudo dar lugar á estas noticias fué que un capitán de la columna Fajardo, que se hallaba en aquella villa, dió un bofetón á un músico por llevar puesto un gorro frigio. Este hecho, que tuvo lugar en público, hizo que algunos paisanos intervinieran, reprendiendo al capitán por su proceder. La compañía se negó á formar, y hasta que el oficial que de tal modo procedió hubo abandonado la población, no se restableció en la compañía el orden y la disciplina.

—En Barcelona estuvo ayer un individuo á punto de ser víctima de una equivocación. Alguna persona creyó reconocer en dicho sujeto al jefe carlista Saballs, y circulada la noticia rápidamente, solo pudo lograr aquel su salvación gracias á los esfuerzos de varios guardias civiles que consiguieron arrebatarle de manos de las gentes, encerrándole en la estación de telegrafos.

Deshecho fácilmente el error, pudo el supuesto Saballs circular libremente por Barcelona, sin que á nadie se le ocurriese volver á molestarle.

Noticias Provinciales.

El estado de los pueblos de la sierra, víctimas del mas indigno caciquismo, es altamente triste y lamentable.

Llamamos la atención de la comisión permanente á fin de que se tomen medidas para el afianzamiento de la República.

Las manifestaciones republicanas verificadas en distintas localidades de la provincia, demuestran cuán grande es el amor del pueblo español hácia esa idea que viene elevándose hace siglos para ventura de la humanidad.

Noticias locales.

Ha sido electo vicepresidente de la Comisión permanente de la Diputación provincial el ciudadano *José F. Salcedo*.

Todos los individuos de la comisión eran acreedores á tal distinción, por lo que no podia menos de hacerse una elección acer-

tada y digna como la que ha tenido lugar recaeando en nuestro querido amigo y consecuente correligionario.

Parece que la compañía ecuestre acrobática que trabaja en Málaga se trasladará á esta capital improvisando un Circo en el patio del Galápagos.

La aplaudida tiple Sra. Uzal, que tan gratos recuerdos dejó en el público cordobés el año anterior, formará parte de la compañía que parece se está formando para el teatro principal en la temporada que debe comenzar el primer día de pascua de Resurrección.

Han sido nombrados los ciudadanos Anchelerga, Velaseo, Perez Pastor y Moreno, para inspeccionar los establecimientos de Beneficencia.

Nos alegramos en el alma de que la comisión permanente inaugure sus trabajos de un modo tan activo, que habla y muy eloquentemente de sus morales deseos y patrióticas aspiraciones.

DOS ESCRITORES ANONIMOS

Dijole una sotana en voz profética á su amiga la roña una mañana.

—Quiero lucir mi inspiración galana atrás dejando en fin mi vida ascética.

Que brille pues la fibra tan magnética que en todos mis escritos luce ufana: ayúdame tu, roña, cara hermana, y que luzca también tu vena poética.—

—Pues ninguna ocasión mejor que aquesta, escribe tu un discurso de esos mágicos que hacen dormir las moscas por la siesta con tus palabras y argumentos trágicos.

Que no escasees en nada la política.—
—Pues muy poco sé hermana con mi enciclopedia. (clica.)

A UNA POETISA.

Quiera Dios dulce amiga—que brisas y aves—arrullen con sus trinos—vuestros cantares.—Que es su armonía—la mas tierna y amante—melancolía.

Quiera Dios que ese acento—que brota amante—de esos labios divinos—mi dicha labren.—Y que en bonanza—en mi pecho cerrado—bulle esperanza.

Que si el alba ya viene—con sus fulgores—brindando á nuestras almas—placer y amores.—Entre sus brisas—brotarán de mi pecho—tiernas sonrisas.

Sonrisas amorosas—que en mi embeleso—te las envío amante—con puros besos.—Dulces abrazos—de mi sincero afecto—eternos lazos.

Adios la flor mas pálida—de los jardines—envidia de azucenas—y de jazmines.—Que en blando aroma—de tus divinos labios—la dicha asoma.

Yo con cariño amante,—bella, te adoro—y admiro tus encantos—de amor tesoro.—Y esa poesía—con que brindas al alma—melancolía.

Te adoro como adora—su luz el niño,—con la expresión dulcísima—de su cariño.—Y en mi alegría—con mi cariño os mando—el alma mia.

se le habia criado por caridad en el castillo.

Los campesinos, los criados y hasta los nobles huéspedes del conde de Héctor, no le llamaban jamás por su verdadero nombre: conocíasele por el apodo de Bosco.

Era un pobre sér cruelmente maltratado por la naturaleza. Al ver su rostro, aislado como hace poco por el estrecho marco de un tragaluz, se le tendria por un niño ó por una mujer. Sus lineamientos dulces y regulares tenían una belleza melancólica. Grandes y abundantes cabellos rubios, finos como la seda, caían en mechones alrededor de sus enfermas mejillas. Pero esta cabeza jóven y graciosa, pertenecía á un cuerpo excesivamente grotesco.

Bosco tendria á lo mas tres pies

por lo serio, y era en cierto modo el mismo causa de que se burlasen de él. Iba soberbio, y apoyada la mano en la cadera: luchaba valientemente contra los caprichos de su vicioso caballo, y jamás su mirada impregnada de una orgullosa tristeza, se bajaba ante las carcajadas de la turba que le rodeaba.

Desde que vivia aparte de una antigua criada de la familia que era casi su madre adoptiva, solo dos personas le habian demostrado algun interés. A la primera profesaba un reconocimiento sin límites, casi un verdadero culto. Aborrecía á la segunda.

Y esto sin motivo, sin razon, y solo porque el pobre chico tenía una imaginación fantástica y caprichosa y un cerebro vacío.

Se le habia hecho un traje recamado de oropeles y sedas de colores. El conde Héctor, por debilidad é indiferencia, habíase prestado de buen grado á estos juegos crueles. En los bailes, en las cacerías, en los paseos, veíase al pobre Bosco compuesto y adornado como un paje de teatro, con una toquilla con plumas y llevando orgullosamente sus harapos.

En las cabalgatas, montábasele sobre un enorme caballo normando enjaezado con toda clase de adornos, y todo el mundo reía á lágrima viva al ver las posturas ridiculas y burlescas del desgraciado jorobado, cuando le venia en gana á su gran corcel el caracolear y saltar desordenadamente.

Bosco no reía jamás: tomaba todo

de altura; su espalda excesivamente encorvada, el pecho hundido y sus piernas cortas y deformes sostenían un tronco mal formado y contrahecho.

Campesinos y criados se burlaban de él cuanto podían. Esto no necesitaba explicarse, porque estas gentes por lo regular son poco caritativas. Pero á los nobles huéspedes de Bryaud les pasaba lo mismo, y como los criados, reían á mas no poder con el pobre criado como si este fuese un bufon alegre y divertido.

La culpa de esto ia tenía también en parte Bosco; era orgulloso, tenía pretensiones y no quería que se compadeciese nadie de él.

Como sucede comunmente á los infelices de este género, Bosco no tenía ni un confidente, ni un ami-

Variedades.

LAS AVES.

Las nieblas se repliegan y en nubes se
(amontonan)
Borrando en los espacios la densa oscuridad,
Las crestas de los montes ingravidos coronan
Y empieza en los jardines la dulce claridad.

Ya en el tomillo agreste y en la modesta
(malva)
La flor rosada se abre que el cielo acarició,
Ansiosas por el beso purísimo del alba
Que esencia perfumada su aliento les prestó.

Naciendo de los valles las brisas son au-
(gurrio)
Que pronto a las tinieblas la luz va a suceder,
Y el lento y melancólico suavísimo mur-
(murio)
Parece redoblarle la fuente en su correr.

Los débiles rumores pausados se acrecien-
(tan)
Y espantan del silencio el lúgubre terror,
Y en plácidos conciertos se admiran y se au-
(mentan).
Hasta romper su súbito universal clamor.

Las hojas de los árboles los céfiros menean
Que arrojan sobre el césped de perlas un
(raudal).
Y las móviles ramas de su humedad se orcan
Y engrosan del arroyo el límpido caudal.

Ya del lejano oriente las encarnadas tintas
Borrando van las sombras del tenebroso tul,
Y de zafir y gualda las refulgentes cintas
Las fimbrias son del manto del universo azul.

Ya las doradas luces como picadas blondas
Recortan en siluetas las hojas del jazmin,
Y en mágicos conciertos retiemblan ya las
(frondas)
Y aromas y perfumes inciensan el jardín.

Ya el pueblo de las aves á el alba abre
(los ojos)
Y aumentan los rumores en loca confusion;
La alondra va cantando del valle á los ras-
(trojes),
Y nubes de palomas se alejan en monton.

Ya el ruiseñor revuela, y al reposar su
(planta)
Parece liba el nectar del nardo y del clavel,
Que es miel con que suaviza su pecho y su
(garganta)
Para cantar doliente tras del gentil laurel.

Ya el colorin pariero, sobre el dorado es-
(pino)
A sus secuaces llama que en la vereda están,
Y tras de clara fuente ó arroyo cristalino
En trinadora nube por los espacios van.

Bate las cortas alas entre las altas mie-
(ses)
Con canto duro y fuerte la parda codorniz,
Y mirlos y vencejos en torres y en cipreses
Se van como en el monte saltando la perdiz.

La escuálida cigüeña los altos almiáres
Corona con su nido que alfombra de plumos,
Y en su dormir la grullá vigila en los jun-
(cares)
En fila semejando beligeró escuadron.

Trotando por los campos cual numerosa
(tropa)
Tras del sustento marcha cobarde el aves-
(truz)
Y el horroroso buho en la pared se topa
pues busca las tinieblas para encontrar la
(luz).

Sobre el silvestre techo de la pajiza choza
Hace la rueda el pavo con pompa y ma-
(gestad);
Mil iris copia en ella y en sus orgullosos goza,
Que al par de su hermosura tal es su fa-
(tuidad).

Del Africa ya vuelve la negra golondrina
Y cuelga su cestillo del techo y la pared,
Y á la familia honrada modesta se avecina
Pues nunca del cariño templada vió la sed.

En el tejado escueto domina con estrago
En bandas y en parejas lascivo el gorrion,
Cogiendo las pajillas del seco jaramago
Para alfombrar su oscura y angosta habi-
(tacion).

En círculos girando junto las nubes toca
El azulado paso del viento en el confin,
Y el verdinegro grajo avanza en furia loca
A impulsos del ambiente que indica su festin.

El águila se cierne y en remolinos sube
De fuerza poderosa con insaciable afán,
Tiende la espesa niebla y el seno de la nube
Desgarra con sus alas quebrando el huracán.

Condorez mil y garzas los vientos soste-
(niéndolas)
Aspiran anhelantes del alba el rosicler,
Y tórtolas y cisnes y tordos y oropéndolas
Le cantan con la fuerza de incógnito poder.

Que no hay rumor mas vario ni arpegios
(mas suaves)
Que los que el orbe entona naciendo entre
(arrebol),
Ni música mas dulce que el trino de las aves
Cuando su luz derrama desde el Oriente el
(sol).

Las aves, compañeras del aura y de las
(flores)
Que arrullan los ensueños de nuestra edad
(pueril)
De vagos y ardorosos purísimos amores
Con los revuelos dulces del céfiro gentil.

Las aves, mensajeras de glorias y con-
(suelos),
En las mortales horas de luto y soledad
Recuerdos de los ángeles que bajan de los
(cielos)
A compartir del hombre sus penas y ansie-
(dad).

A mi llegad las aves que en raudos tor-
(bellinos)
Cruzaís por los espacios con bulidor tropel.
Y á vuestros dulces cantos y melódiosos tri-
(nos)
Del alma atribulado se huirá el dolor cruel.
Madrid 6 Julio 69.

Seccion oficial.

Alcaldía primera popular de Córdoba.
Estado del arqueo de fondos municipales
verificado en el día de hoy.

Cargo.	Pesetas.
Existencia que resultó en fin de Enero anterior segun el presente arqueo.	66.701,11
Recaudado durante el mes de Febrero actual como aparece de la intervencion respectiva.	47.276,90
Total cargo.	113.978,01
Data.	
Satisfecho durante el citado mes de Febrero segun resulta de los libros de intervencion.	77.799,98
Existencia para el siguiente mes de Marzo.	36.178,03
Valores que constituyen la existencia.	
En efectivo metálico.	31.209,17
En documentos pendientes de formalizacion.	4.968,86
Lo que se publica para la general inteligencia.	

Córdoba 28 de Febrero de 1873.—**Carlos Barrena.**

Comision permanente del Comité provincial republicano democrático federal de Córdoba.

Los comités de los pueblos que á continuación se expresan, se encuentran constituidos de la manera siguiente:
VILLA DEL RIO.
Presidente.—Bernabé Ceballos y Ma-
dueño.

Vice.—Manuel Serrano Cerezo.
Vocales.—Matias Cerezo Ramirez.
Bartolomé Garcia Cuellar.
Juan Polo Relafio.
Juan Antonio Abad Sanchez.
Miguel Almoguera.
Rafael Grande y Canales.
Secretario.—Francisco Cano Garijo.
MORENTE.

Presidente honorario.—Manuel Villalva
Burgos.
Ildefonso Cristóbal Garcia Castilla.
Vice.—Juan Leon Vivar.
Vocales.—Manuel Pozuelo Garcia.
Vicente Jurado Perez.
Ildefonso Moya Lopez.
Benito Moya Lopez.
Secretario.—Cristóbal Corredor Roman.
Lo que por acuerdo de la comision permanente se ha dispuesto se publique para conocimiento de los republicanos de la provincia. S. y R. D. F.
Córdoba 3 de Marzo de 1873.—Nicolás Laborde.

A LOS MONTILLANOS.

Habiendo presentado la dimision del cargo de primer teniente Alcalde de este Municipio mi distinguido amigo el conseqente republicano D. Luis Antonio Aparicio, y teniendo en consideracion el que suscribe las frecuentes ausencias que le impiden desempeñar el puesto con que le honrara su partido, de un modo tan enérgico y severo como se necesita en tan criticas circunstancias para el afianzamiento del orden y la república, hizo tambien renuncia de la Alcaldia á que fué llamado por la aclamacion de todo un pueblo.

Los ruegos de los amigos, la negativa á la admision de nuestra renuncia y el mandato del digno señor Gobernador civil de la provincia me han hecho desistir de mi propósito, lo mismo que al honrado Sr. Aparicio.

Este señor me autoriza, pues, para manifestar que continuaremos con tan difícil mision.

La República y el orden tendrá hoy como siempre en nosotros los mas sinceros defensores.

Salud y República federal.
Montilla 4 de Marzo de 1873.—Francisco Peñuela.

ADMINISTRACION DEL MATADERO Y CARNICERIAS.

Semana del 20 de Febrero de 1873.

Extracto de la cuenta de dicha semana rendida por esta administracion, de las cabezas de ganado vacuno, lanar y cabrio destinadas al consumo público, y movimiento que ha tenido la Bolsa de Quiebras.

Reses degolladas.	Su peso Libras.
28 cabezas de ganado vacuno.	5.317
135 id. de lanar y cabrio.	2.280
Total consumo.	7.597
Movimiento de la bolsa de quiebras.	Rls. Mrs.
Existencia á fin de la semana anterior.	1,159 30
Ingreso obtenido en la presente.	1,189 10
Existencia que resulta para la entrante.	2.349 6

En la oficina de dicha Administracion se hallan detallados los pormenores de este resumen.
Córdoba 28 de Febrero de 1873.—El Administrador, **José Maria Barbudo.**

Hoy.

San Adriano, mártir.
Sale el sol á las 6 y 23 minutos de la mañana.
Se pone á las 5 y 58 minutos de la tarde.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO.

Funcion para hoy.—La zarzuela en un acto, *El juicio final*.—La zarzuela en un acto, *A rey muerto*.—La zarzuela en un acto, *Criados de confianza*.—A las 8.—A 3 rs.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 27.
Consolidado, 21,40.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 67,50.
Acciones del Banco de España, 101,00.

MERCADOS.

CORDOBA.

Trigo, de 37 á 40.
Cebada, de 23 á 25.
Escala, 15 á 16.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjonas, 26 á 28.
Habas de 28 á 30.
Carne de vaca á 40 cuartos libra
Aceite en los molinos, á 27.
Idem en la ciudad, á 30.
Jabon blando, á 16.

CORREOS.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 12 de la tarde, y á las once y 45 minutos de la noche.
De Málaga y su carrera á las dos de la tarde y á las 10 y 23 minutos de la noche.
De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 3 de la madrugada,
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las tres y 10 minutos de la tarde y á las cinco de la misma.
Para Málaga y su carrera á las tres de la tarde, y á las 3 y 40 minutos de la mañana.
Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.
Horas de recojer la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada, y llegará á Madrid á las 11 de la noche. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 de la tarde.
Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Sevilla

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á la 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 25 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 14 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 5 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche, y llega á Córdoba á la 1 y 40 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs. El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 50 de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las dos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las tres de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 8 y 20 de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntimos.

ANUNCIOS.

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSÉ M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.-Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.-A los suscritores, 25 céntimos--Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del **DIARIO DE CÓRDOBA**, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

JARABE LAROZE

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

35 años de éxito atestiguan su eficacia como:

TONICO EXCITANTE, para recomponer las funciones del estómago, activar las de los intestinos y curar las enfermedades nerviosas agudas ó crónicas;

TONICO ANTI-NEURVOSO, para curar esas indisposiciones numerosas precursoras de las enfermedades que el cura, al nacer y facilitar la digestión;

ANTI-PERIODICO, para quitar calofrios y calores con ó sin intermitencia, de los que los amargos son los específicos, y curar gastritis, gastralgias;

TONICO REPARADOR, para combatir el empobrecimiento de la sangre, la dispepsia, la anemia, el agotamiento, inapetencia, languidez.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

Arrendamiento. En el edificio de Santa Clara se arriendan por precios arreglados magníficos graneros y un local sumamente espacioso que se puede destinar para bodega ó almacén; para tratar en el mismo local con su dueño. 6=6

JARABE FERRUGINOSO

De cortezas de naranjas y de casia amarga

CON PROTO-ÍODOURO DE HIERRO

De J.-P. LAROZE, farmacéutico

2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

El estado líquido es el único bajo el cual el hierro es fácilmente asimilado sin producir perturbaciones, y en tal concepto es preferible á las pilóoras, á las gárgaras. Su acción tónica debida al hierro, anti-periódica debida á la casia amarga, difusible debida á la corteza de naranja, hacen de este producto el mejor reconstituyente de los temperamentos debilitados y el mas seguro auxiliar del aceite de hígado de bacalao, puesto que tiene como salvo conducto el jarabé de cortezas de naranjas amargas, tan generalmente apreciado para la curación de los males del estómago, digestiones penosas, falta de apetito.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

JARABE DEPURATIVO

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

CON IODOURO DE POTASIO

De J. P. LAROZE, farmacéutico

2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de grande eficacia; asociado al jarabé de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitucion del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composicion siempre igual permite á los médicos fijar las dosis segun los diversos temperamentos en las *affections* escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, sifilíticas secundarias y terciarias, aun *reumáticos*, para las cuales es el mas seguro específico.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

En el café del Recreo se ha recibido queso de Burgos, y en vinos generosos Manzanilla de 1.ª, Madera, Jerez y Pajarete. También llegarán en el día de hoy los renombrados bizcochos de D.ª Mariquita, que tanta aceptación han tenido.

JARABE SEDATIVO

De cortezas de naranjas amargas

CON BROMURO DE POTASIO

De J.-P. LAROZE, 2, calle des Lions-St-Paul, en Paris.

Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una acción sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabé Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya acción reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningún accidente, á los adultos, en las enfermedades del Corazón, de las vías digestivas y respiratorias, en las *neurosis* en general y las enfermedades nerviosas de la *preñez*; á los niños para calmar la agitación, el insomnio y la tos durante la Dentición.

Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín.

LIBROS DE MEDICINA, CIRUGIA, Y FARMACIA.

En la librería del *Diario de Córdoba*, calle de San Fernando núm. 34, se acaban de recibir las últimas ediciones de las obras siguientes:

Patología general por Chomel, 28 rs.

Tratado completo de cirugía ó de patología y clínica quirúrgicas por Chelins, 2 tomos y atlas, 68 rs.

Anatomía descriptiva por Jamin, un tomo encuadernado en tela, 66 rs.

Tratado elemental de las enfermedades de la mujer por Fabre y D'Iluc, 36 rs.

Tratado de las enfermedades venéreas por Vidal de Caris, 42 rs.

Guía Clínica ó Manual del Diagnóstico médico por Racle, 19 rs.

Tratado de Anatomía [quirúrgica por Malgaigne, 2 tomos, 58 rs.

Manual de medicina operatoria, por Malgaigne, 2 tomos, 46 rs.

De la salud de los niños, por D. D. de la V. y O.

Tratado completo de Patología interna y terapéutica por F. de Niemeyer, 4 tomos, 86 rs.

Manual de Patología y de Clínica quirúrgicas por el Dr. A. Font, 2 tomos, 76 reales.

Tratado elemental y práctico de Patología interna, por A. Grisolle, 4 tomos, 84 reales.

Guía práctico de los partos, por Luciano Penard, 24 rs.

Tratado práctico de los partos por J. Moreau, con atlas, 48 rs.

Clínica médica del Hotel-Dieu de Paris por A. Trousseau, 4 tomos, 140 rs.

Historia de la medicina desde su origen hasta el siglo XIX, por D. Pablo Villanueva, 40 rs.

Compendio de Terapéutica general y

material médica por Alonso y Rodriguez. Un tomo de mas de 500 páginas, 32 rs.

Elementos de Fisiología, por Hermann, con grabados, 40 rs.

Manual de Patología médica ó interna, por Alonso Rodriguez, 48 rs.

Elementos de materia farmacéutica mineral, animal y vegetal, por Gomez Pamo, 2 tomos con mas de 1.400 páginas, 80 rs.

Formulario oficial y magistral internacional, que contiene mas de cuatro mil formulas, por Jeannel, 40 rs.

Manual del Estudiante de medicina ó resumen de todas las asignaturas que se exigen para optar al título de licenciado en dicha facultad, por D. Miguel Baldivieso, edición con grabados, 54 rs.

Anatomía patológica general y aplicada por Ch. Flonel, en tela, 46 rs.

Manual de Patología y de Clínica médicas por A. Tardieu, en tela, 42 rs.

Tratado de Anatomía topográfica médico-quirúrgica por Petrequin, 44 rs.

Higiene del matrimonio por Monlau, 36 reales.

De la salud de los casados por Seaine, en tela, 17 rs.

Higiene privada y pública por Carlos Londe, 2 tomos, 46 rs.

Higiene pública por Levy, 17 rs.

Química general por Casares, 2 tomos, 38 rs.

Química inorgánica por Saez y Palacio, 2 tomos, tela, 108 rs.

Tratado elemental de Química por Troost, con láminas, 48 rs.

Tratado de Física por Ganot, edición de Paris, en español y con grabados, 48 rs.

Y en general se encontrará un completo surtido de todas las obras de medicina, cirugía y farmacia en dicha librería del *Diario de Córdoba*, en donde se continuaran recibiendo todas las nuevas obras que se publiquen.